

Del "Mensaje" del Presidente al Congreso

Extractamos algunos datos interesantes del mensaje del Presidente al Congreso Nacional.

Petróleo.— "Mientras en 1957, el año de mayores ingresos en la historia petrolera nacional debido a la crisis de Suez, de los 8.463 millones de bolívares obtenidos por 161,3 millones de metros cúbicos, la utilidad neta 5.550 millones de bolívares se repartió 50-50 entre lo recibido por el Fisco y lo recibido por la industria; los años subsiguientes han sufrido cambio diametral. En 1958 la utilidad de 4.554 millones se repartió en la proporción de 64,48 para el Fisco y 35,52 para la industria y en los dos últimos años la proporción se elevó más para el Fisco Nacional: se obtuvo 67,15 por ciento en 1959 y casi 69 por ciento el pasado año, según las más recientes estimaciones."

Más adelante el Presidente se refiere al complejo problema de los precios del petróleo. Señala el caso de la Unión Soviética que está vendiendo petróleo a Italia a precios más bajos que los cotizados en el comercio mundial. Para defender los precios Venezuela se ha unido a los países del Medio Oriente y formado la OPEP (Organización de Países Exportadores de Petróleo). Los seis países controlan el 90% del petróleo internacional.

El 22 de abril de 1960 entró en funcionamiento la **Corporación Venezolana de Petróleo**, viejo anhelo de la Nación. Para fines de este año, 61, estará en condiciones de perforar un promedio de más de un pozo por mes.

Hierro.— "Esta industria alcanzó tan amplio desarrollo que Venezuela es actualmente, a la vez, el mayor exportador de petróleo y el mayor exportador de hierro del mundo."

Desde 1951, año que se inició la industria, ésta había vendido 12,6 millones de toneladas métricas de hierro puro hasta el año 1959 inclusive. Los ingresos obtenidos llegaron a 573,7 millones de bolívares.

Las utilidades de la empresa eran del orden del 29% y las del Fisco, del 11,5%. Este año el Gobierno hizo reparos a esas utilidades, según las leyes vigentes y recuperó 80 millones que habían sido burlados al Fisco: de 66,2 millones, la entrada fiscal subió a 146,8 millones. "Ahora los ingresos fiscales representan casi el doble de las utilidades de la empresa."

"En el curso del presente año se espera lograr una solución satisfactoria con la otra empresa minera que opera en Venezuela."

"El Gobierno ha reforzado su vigilancia para recuperar las reservas mineras que se mantengan

inactivas para fines especulativos. El resultado de esta política nacionalista son 74.400 Há. de concesiones recuperadas, y el hecho de tenerse disponibles la totalidad de ellas."

Evaluación de recursos mineros.—En el "cuadrilátero ferrífero de San Isidro" se han probado, hasta el día de hoy, 380 millones de toneladas de mineral de un tenor de 62% de hierro, las cuales se encuentran en los cerros denominados San Isidro, Punta de Cerro y Las Pailas; los que unidos a San Joaquín y Los Barrancos, del mismo cuadrilátero elevarán las reservas probadas considerablemente..."

Petroquímica.—Se considera que a fines de 1960 se habían terminado aproximadamente el 80% de la totalidad de las instalaciones que constituyen el complejo de fertilizantes. Próximamente arrancarán las plantas del grupo sulfúrico. Las plantas del grupo nítrico se terminarán a fines del presente año y para comienzos de 1962 el grupo de síntesis de amoníaco."

Reforma Agraria.—"...si para 1959 se habían asentado alrededor de 5.800 familias; en 1960 el número de familias asentadas llegó a 24.000 (un incremento superior al 400%) El área repartida durante el Gobierno Constitucional (dos años) alcanza a un millón de hectáreas..."

"Conscientes estamos de que en los 3 años de Gobierno aún por recorrerse, hasta el 1964, debe dársele un ritmo más dinámico, audaz y revolucionario al proceso de la Reforma Agraria. De impulsar ese proceso con tenacidad adquiero un compromiso público."

"El Banco Agrícola y Pecuario otorgó 108.000 créditos durante el año 1960. De éstos, 99 mil correspondieron al sector campesino, con un monto de 126 millones de Bs. y 9 mil al sector empresarial, con un monto de 95 millones. Las cifras de 1959 son respectivamente: de 51 mil créditos a los campesinos, con 61 millones de Bs. y 39 mil créditos a los empresarios con un monto de 254 millones de Bs."

"Además, durante 1959, se aprobaron créditos para fomento pecuario y café y cacao por 51 millones de Bs. frente a 110 millones otorgados por el mismo concepto en 1960."

"La experiencia del pasado año ha evidenciado la necesidad de proceder a una reorganización a fondo del mecanismo de créditos del Estado para el sector agrícola."

Producción agropecuaria. "Al comparar los volúmenes de producción agrícola entre los años 1959 y 1960 se observa un marcado aumento. Para 1959 el volumen total, expresado en millones de toneladas métricas, para 12 productos y grupos de productos agrícolas, fue de 3,8 millones. Para 1960, esos mismos grupos ascendieron a unos 5,5 millones lo cual indica un incremento de 46%. En el caso específico de la producción de huevos, no incluido en las cifras anteriores, de 35 millones de unidades producidas en 1959, se pasó a

85 millones en 1960, o sea un incremento de 146%. El plan avícola ha sido impulsado en varias regiones para que dentro de un breve plazo el país esté en condiciones de autoabastecerse... De esta manera el país obtendrá una economía neta de más de 50 millones de bolívares anuales, que es el valor de la importación actual.

Electrificación.— “El Gobierno Nacional no ha escatimado esfuerzo para lograr la evaluación de recursos hidroeléctricos, tanto en la región del Caroní, que es objeto de un programa especial bajo la autoridad de la Corporación Venezolana de Guayana, como en otras regiones del país. Resultado de estas investigaciones es la evaluación de los recursos hidroeléctricos de la región andina, cuyo potencial económico alcanza a más de dos millones de K.W. capaces de generar energía eléctrica equivalente a las dos terceras partes de la disponible en Suiza o a la tercera parte de la que posee Francia.

“Durante el año transcurrido se continuó la ejecución de las dos últimas turbinas del conjunto de seis que componen la primera fase del proyecto Caroní, y se adelantaron los estudios correspondientes al ambicioso proyecto de Guri, cuya capacidad de generación ha de alcanzar a los 4 millones de K.W.

“Se incrementó la capacidad de generación en 117.100 K.W. mediante la incorporación de nuevas plantas termo-eléctricas.

“La producción de energía eléctrica alcanzó a 2,967 millones de kilowatios hora; superior en un 32% a la producción de 1958 y casi el doble de la de 1956.

“Este aumento es revelador del dinámico desarrollo económico y social del país”.

Industrias.— “Durante el año 1960, al igual que en el año anterior, el Gobierno ha hecho inversiones en la ejecución de la política de expansión industrial, dirigida principalmente a la sustitución de importaciones. A tal fin se han aplicado eficazmente la protección aduanera, la exoneración de impuestos aduanales, la ayuda crediticia y otros instrumentos de desarrollo industrial.

“En 1960 se sometieron al régimen de protección 172 partidas arancelarias para favorecer aquellas promociones industriales más convenientes a la economía nacional. Han sido numerosas las ramas industriales favorecidas por medio de las exoneraciones de los impuestos arancelarios, que alcanzó a 185 millones de bolívares, frente a 134 millones en 1959.

“La ayuda crediticia a través de la Corporación Venezolana de Fomento se incrementó notablemente. Durante 1960 otorgó 218 millones frente a 129 millones en 1959... Igualmente la Corporación concedió avales por 23 millones para el estímulo de actividades industriales.

“El programa de créditos al artesanado y a la pequeña industria otorgó créditos por la suma de 9,5 millones...”

“El índice de la producción industrial manufacturera, excluyendo refinación de petróleo, es para los primeros nueve meses de 1960 de 210 frente a 208 en el mismo período de 1959, con base en el año 1953. En el año 1960 se suscribieron cantidades en compañías anónimas industriales destinadas a la expansión de plantas y a la ejecución de nuevos proyectos por una cantidad superior a los 392 millones de Bs...”

Carreteras.— “Durante 1960, fueron construidos 147 kilómetros de carretera, pavimentados 891 y mejorados 617 kilómetros. Se construyeron igualmente más de 1.000 kilómetros de caminos vecinales y se inició la reconstrucción de más de 1.600 kilómetros”.

Política educacional.— ...“Cuantitativamente el crecimiento de nuestra educación ha alcanzado altos niveles. Si hubiera de hacerse una crítica sana se diría que uno de sus mayores defectos está en su excesivo crecimiento, pues éste se realizó muchas veces con desmedro de la calidad; pero ello se explica por la urgencia en liquidar una situación deprimente. Ya superan la cifra de 1.450.000 los niños y jóvenes que asisten a nuestras escuelas, liceos, escuelas técnicas y universidades, en su gran mayoría sostenidos con dinero del Estado, quien tiene una responsabilidad insoslayable en este campo, si bien es también importante la cooperación de las instituciones privadas.

“Esto significa un aumento neto de 600.000 estudiantes sobre las cifras del último año de la dictadura, 1957-1958. Para lograr este resultado ha sido preciso abrir más de 5.000 escuelas, 54 liceos y 100 planteles de educación vocacional, y prácticamente duplicar la capacidad de las universidades...”

Salud y Asistencia Pública.— “Los servicios médico-asistenciales han ampliado sus actividades en hospitalización y consultas externas en más del 10% sobre el año de 1959...”

“La acción contra la desnutrición de los escolares recibió un notable impulso mediante el establecimiento de 260 nuevos comedores, o sea: un 40% más de los que existían en 1959.”

“En nuestro país el Estado tiene un gasto anual per-cápita de Bs. 111 en servicios de atención médica, lo que es sensiblemente igual al de países en donde dichos servicios han sido nacionalizados como en Gran Bretaña. Esta situación debe llevarnos a la reflexión de que no es con gastos mayores como vamos a encontrar la solución a nuestras deficiencias en el campo de la salud. Se encontrará en un reenfoque audaz de la organización y funcionamiento de los servicios correspondientes.”

Acueductos y cloacas.— “El Instituto Nacional de Obras Sanitarias como contribución a la

solución del grave problema de los servicios sanitarios, efectuó la ampliación y mejoras de 28 sistemas de acueductos y 23 sistemas de cloacas, incrementando la población servida en 133.000 habitantes.

“Para atender el problema de la escasez de agua en la zona metropolitana de Caracas el INOS construyó y puso en funcionamiento el Dique de Quebrada Seca que embalsa agua del río Tuy, en una cantidad aproximada a los 11 millones de metros cúbicos, algo superior a la capacidad de La Mariposa. Se está construyendo el Dique Lagartijo que tendrá una capacidad de 80 millones de metros cúbicos, con la que el problema del agua de la zona metropolitana quedará resuelto para los próximos años.

“Cabe destacar dentro de las realizaciones del INOS, la conclusión del mayor embalse nacional —un lago artificial de 14 kms²— el embalse de Pueblo Viejo, en el Distrito Bolívar del Estado Zulia (capacidad de 80 millones de metros cúbicos) y el acueducto submarino de Margarita...”

“Por su parte el Ministerio de Sanidad y Asistencia Social, continuando la política de saneamiento del medio rural, en el año 1960 puso en servicio 14 acueductos rurales con una capacidad para abastecer a 28.840 habitantes. Los Ejecutivos Estadales contribuyeron por su parte a la solución del problema sanitario construyendo 251 acueductos rurales en todo el país. Lo que significa un incremento del 46% con respecto al año anterior.”

“Aún más del 60% de la población carece de servicios de acueductos. Se requiere en este

campo un esfuerzo sostenido de más amplio alcance para satisfacer lo que constituye una de las primeras necesidades públicas.

Vivienda.— “En el año 1960 en la ciudad de Caracas se mejoraron los servicios comunales de las urbanizaciones del Banco Obrero. En el resto del país se construyeron 5.300 viviendas unifamiliares y 670 viviendas multifamiliares. Se concedieron 2.400 créditos individuales por un monto de 29 millones de Bs. y más de 40 millones de Bs. a empresas de construcción.”

“El Programa de Vivienda Rural..., en 1960, cubrió 307 comunidades y alcanzó a realizar 3.460 viviendas.”

Empleo.— “El censo nos dará el retrato de un pueblo joven (más del 50% es menor de 20 años) que crece a una tasa de alrededor del 3%, es decir, que duplica en poco más de 20 años... La población activa potencial se estima en 2.400.000 personas. A ello se le agregará anualmente, en los próximos años, un número calculado en 80.000 a 90.000 personas. Como aspiramos a reducir el desempleo y subdesempleo actual, cuya estimación resulta difícil señalar en cifras aproximadas y que el censo va a señalar en forma precisa, debemos crear nuevas oportunidades de empleo para más de 100.000 personas anuales. Este es tal vez el reto mayor que confronta el país y sólo con un fuerte impulso al desarrollo económico, especialmente en el campo industrial, desde la industria pesada hasta la artesanal, se podrá ir resolviendo satisfactoriamente este problema.”